

Infobrief

des International Office der RWTH Aachen | No. 3/2014

Editorial

Sehr geehrte Damen und Herren,
liebe Kolleginnen und Kollegen,

der Sommer steht vor der Tür! Zeit, sich zu sammeln bis das neue Semester und damit die heiße Phase der Neueinschreibungen beginnt. Im International Office wollen wir diese Zeit nutzen, um eine Bilanz zu ziehen. Wo stehen wir in der Internationalisierung? Wo wollen wir hin? Und wie können wir unsere Kräfte noch besser mit denen der Fakultäten und Dezernate bündeln? Wir werden den Sommer nutzen, um unser Internationalisierungskonzept auf den Prüfstand zu stellen. Hierbei ist es uns besonders wichtig, die RWTH als Ganzes voranzubringen.

In vielen Fragen werden wir hier auf Sie zukommen, um Ihre Einschätzung und Ihre Erfahrungen in Sachen Rekrutierung von internationalen Studierenden und Wissenschaftlern sowie Kooperationen mit internationalen Universitäten und Forschungseinrichtungen einzuholen. Natürlich kann so ein Prozess nicht in zwei Monaten abgeschlossen werden, aber der Startschuss ist gefallen: Wir sind motiviert und freuen uns, diese Aufgabe – in enger Abstimmung mit Ihnen – anzugehen. In diesem Sinne, auf gute Zusammenarbeit!

Herzliche Grüße,

Dr. Henriette Finsterbusch
Dezernentin für Internationale
Hochschulbeziehungen

Strategische Partnerschaften und Thematische Netzwerke

Deutsche Hochschulen versuchen in jüngster Zeit, durch den Aufbau strategischer Partnerschaften und thematischer Netzwerke mit einer oder mehreren ausgewählten ausländischen Hochschulen ihr internationales Profil zu stärken. Meist handelt es sich bei den Partnern um Hochschulen mit einem hohen Renommee oder einem spezifischen Profil, das besonders gut zu dem der deutschen Hochschule passt oder es optimal ergänzt. Das Programm hat zwei Aktionslinien und fördert Partnerschaften mit unterschiedlicher Ausrichtung: Programmlinie A - Strategische Partnerschaften und Programmlinie B - Thematische Netzwerke.

Während Programmlinie A Partnerschaften fördert, zielt Programmlinie B dagegen auf eine Vernetzung auf fachlicher bzw. thematischer Ebene mit ausgewählten ausländischen Hochschulen ab. Gefördert werden hier forschungsbezogene multilaterale und internationale Netzwerke mit einer überschaubaren Zahl renommierter ausländischer Partner. Die Einbeziehung außeruniversitärer Forschungseinrichtungen in Deutschland und im Ausland ist dabei möglich und erwünscht.

Das Programm soll dazu beitragen, durch attraktive Rahmenbedingungen in der Forschung ausgezeichnete ausländische Nachwuchswissenschaftler von renommierten Partnerhochschulen nach Deutschland zu ziehen. Ebenso hilft es den beteiligten deutschen Hochschulen, sich durch die Schaffung von Kompetenzzentren in der „ersten Reihe“ der internationalen Forschungslandschaft zu platzieren. Nach der sehr erfolgreichen ersten Ausschreibung im Jahr 2012 wird es nun eine zweite Runde geben, so dass wir 2015 mit der Förderung weiterer Projekte beginnen können. Interessierte Hochschulen können bis zum 30. Oktober 2014 einen Antrag einreichen. Weitere Informationen:

www.daad.de/strategische-partnerschaften

Orientierungs- und Welcome Tage für Internationale Studierende zum Wintersemester 2014/2015

Das International Office hält zu Beginn des Wintersemesters 2014/2015 Orientierungs- und Welcome Tage für neue internationale und Austauschstudierende ab, um die neuen Studierenden an der RWTH Aachen willkommen zu heißen und ihnen den Einstieg an der RWTH Aachen und in der Stadt zu erleichtern. Die Informationen, die die neuen internationalen und Austauschstudierenden an diesem Tag erhalten, werden sie bei ihren ersten Schritten in der Stadt sowie beim Einstieg in das studentische Leben und in das Fachstudium an der RWTH Aachen erheblich unterstützen. Termine: 29.8.2014, 2.9.2014, 29.9.2014 und 30.9.2014 Zielgruppe: Neue internationale Studierende und Austauschstudierende, Sprache: Englisch Die Programmbeschreibungen finden Sie in Kürze auf folgender Webseite:

<http://www.rwth-aachen.de/go/id/bpqj>

Ausgabe des elektronischen Aufenthaltstitels (eAT)

Ab sofort erfolgt aus organisatorischen Gründen die Ausgabe des elektronischen Aufenthaltstitels (eAT) ausschließlich im Verwaltungsgebäude Hackländerstraße 1 (neben dem Hauptbahnhof), 52064 Aachen, 3. Etage, Raum 323-325 und 337. Diese Maßnahme soll dazu beitragen, das gerade zu Beginn des Wintersemesters hohe Publikumsaufkommen zu reduzieren und den internationalen Studierenden und Forschenden auch weiterhin eine qualifizierte und serviceorientierte Beratung bieten zu können. Für die Antragstellung des Aufenthaltstitels und alle weiteren Anliegen rund um das Aufenthaltsrecht steht die Städteregion Aachen weiterhin zu den bekannten Öffnungszeiten im Super C zur Verfügung. Weitere Informationen unter:

<http://bit.ly/StädteregionAachen-eAT>

RWTH-Teilnahme an der Naturejobs Career Expo, 19.09.2014 in London

Die Naturejobs Career Expo ist eine von Nature organisierte eintägige Karrieremesse mit Konferenzprogramm für Naturwissenschaftler, die sich vor allem an Postdocs und Promovierende aus den Fachbereichen Lebenswissenschaften, Biomedizin, Chemie und Physik richtet. Die RWTH Aachen wird durch die Fachgruppe Biologie und das International Office im Rahmen des „Research in Germany“-Gemeinschaftsstandes vertreten sein, um wissenschaftliche Nachwuchskräfte für die RWTH Aachen zu gewinnen. Gerne werden wir dabei auch für Sie aktiv und stellen Ihre Vakanzen auf der Messe vor. Für weitere Informationen kontaktieren Sie bitte Frau Barbara Schray, Internationales Personalmarketing

(Tel: 90667, barbara.schray@zhv.rwth-aachen.de)

<http://www.nature.com/natureconferences/njce2013/index.html>

Internationale ziehen ins RWTH-Bloghaus ein

Nach dem Erfolg des RWTH-Erstsemester-Blogs „Neuland“ ist nun das neue „RWTH Bloghaus“ an den Start gegangen. Neben fünf ehemaligen Erstsemester-Bloggern sind nun auch vier internationale Kommilitoninnen und Kommilitonen in das neue „Bloghaus“ gezogen, die über Studium und Leben „abroad“ berichten. Zu Beginn berichten drei Studierende der RWTH, die sich derzeit im Ausland befinden und ein internationaler Student an der RWTH von ihren Erlebnissen. Hao kommt aus China und studiert Maschinenbau in Aachen, Maike absolviert derzeit einen Forschungsaufenthalt an der Harvard University in Boston, Eyke macht ein durch ERASMUS-gefördertes Praktikum bei ABB in Schweden und Fabian studiert im Rahmen eines Doppelmaster-Programms an der Tsinghua University in Peking. Im Bloghaus gibt es zudem auch ein Gästezimmer, in das Gastblogger einziehen und von ihrem Studienleben berichten können.

<http://blog.rwth-aachen.de/studierende>

Graduiertenfest der RWTH Aachen

Wenn man nach Jahren an Vorlesungen, Übungen, Seminaren, Forschungsarbeiten und natürlich Lernen, Lernen, Lernen schlussendlich den lang ersehnten Studienabschluss oder die Promotionsurkunde in den Händen hält, dann ist das ein großartiger Grund zum Feiern! Daher wird die RWTH zukünftig die außerordentlichen Leistungen ihrer jährlich rund 6.000 Absolventinnen und Absolventen gebührend würdigen. Am 6. September 2014 findet das erste fakultätsübergreifende Graduiertenfest der RWTH Aachen statt.

Das Fest findet „open air“ im Dressurstadion des Aachen-Laurensberger Rennvereins statt. Auf die erwarteten rund 5.000 Besucher kommt ein gleichermaßen feierliches wie unterhaltsames Programm mit Musik, Sport, Tanz, Wissenschaft, Moderation und natürlich dem zeremoniellen Hüte-Werfen zu. Alle Absolventinnen, Absolventen und Promovenden des SS 2013 und des WS 2013/2014 aus allen Fakultäten der RWTH Aachen – selbstverständlich auch die internationalen Studierenden – können mit bis zu drei

Begleitpersonen am ersten Graduiertenfest unserer Hochschule teilnehmen.

Bereits seit Monaten engagiert sich ein kleines Organisationssteam für das erstmalige Stattfinden unseres neuen Graduiertenfestes. Dieses Team erhält großen Zuspruch und an vielen Stellen die Unterstützung aus den Dezernaten und Fakultäten der Hochschule – dafür herzlichen Dank! Dennoch werden zur Ausrichtung der Feier noch viele weitere helfende Hände in ganz unterschiedlichen Aufgabenbereichen gesucht. Nähere Informationen, wie auch Sie am 5./6.9.2014 vor Ort zum Gelingen des Graduiertenfestes unserer Hochschule beitragen können und was Sie im Gezug erwartet, finden Sie bei Interesse auf

www.rwth-aachen.de/graduierenfest.

Für Rückfragen steht Ihnen gerne Christine Cox zur Verfügung (Tel: 27692, graduierenfest@rwth-aachen.de).

Aktuelle Ausschreibungen

Canon Foundation

Die Canon Foundation ist eine Organisation, die 1987 zur Verbesserung des kulturellen und wissenschaftlichen Verständnisses zwischen Japan und Europa gegründet wurde. Jedes Jahr vergibt die Stiftung Mittel an eine kleine Gruppe, in Europa ansässige Doktoranten, um ihnen zu ermöglichen für die Dauer von bis zu einem Jahr, ihre Studien in Japan fortzuführen. Gleiches gilt für in Japan ansässige Doktoranten in Bezug auf ihre Studien in Europa. Dies bietet den Stipendiaten die einmalige Möglichkeit, Fähigkeiten und Kenntnisse auszutauschen, während gleichzeitig das kulturelle und wissenschaftliche Verständnis zwischen beiden Regionen gefördert wird. Bis zum 15. September eines jeden Jahres können sich Interessenten für ein Forschungsstipendium bewerben. Die Bewerbungen sind für alle Bereiche in der Forschung willkommen. Die Bewerber werden bis zu zehn Jahren nach ihrem erfolgreichen Abschluss ihrer Promotion oder ihres Master-Abschlusses angenommen. Stipendien werden für einen Zeitraum von mindestens drei Monaten bis zu höchstens einem Jahr vergeben.

Weitere Informationen: <https://www.canonfoundation.org>

Programm des Projektbezogenen Personenaustauschs (PPP)

Der Deutsche Akademische Austauschdienst hat mit Partnerorganisationen in verschiedenen Ländern bilaterale Programme zur Intensivierung der wissenschaftlichen Zusammenarbeit eingerichtet. Im Rahmen dieser Programme werden Wissenschaftler gefördert, die mit ihren ausländischen Partnern gemeinsame Forschungsprojekte durchführen. Im Gegensatz zu den in den traditionellen Förderungsmaßnahmen üblichen Individualbewerbungen werden hier Personen gefördert, die an einem bestimmten Vorhaben mit internationaler Ausrichtung beteiligt sind. Reine Ausbildungsvorhaben werden nicht gefördert. Außer dem wird der Fortbildung und Spezialisierung des wissenschaftlichen Nachwuchses im Rahmen der Forschungs Kooperation starkes Gewicht beigemessen. PPP-Ausschreibungen finden Sie unter:

<https://www.daad.de/hochschulen/kooperation/20285.de.html>

Impressum

Herausgeber im Auftrag des Rektors:
International Office der RWTH Aachen,
Dezernat 2.0,
Templergraben 57, 52062 Aachen,
Tel: +49 241 80 90660,
E-Mail: international@rwth-aachen.de
Redaktion: Dr. Henriette Finsterbusch,
Nadine Christine Hermanns, Anna Horst.

Unter <http://mailman.rwth-aachen.de/mailman/listinfo/infobrief-international> können Sie diesen Infobrief elektronisch abonnieren.

Newsletter

of the International Office der RWTH Aachen | No. 3/2014

Editorial

Dear Ladies and Gentlemen, dear Colleagues,

Summer is just around the corner! Time to collect oneself till the new semester and thus the wave of new enrollments begins. In the International Office we want to use this time to strike a balance. Where do we stand when it comes to internationalization? Where do we want to go? And how can we combine our strengths better with those of the faculties and administrative departments? We will be using the summer to evaluate our Internationalization Strategy. While doing so, it is important to us to push RWTH forward as a whole.

We will be approaching you with many questions, in order to get your assessment of and experiences in recruiting international students and researchers as well as collaborating with international universities and research institutions.

Such a process cannot be completed in two months, of course, but the starting shot has sounded: We are motivated and look forward to tackling this task in close cooperation with you.

Best wishes,

Dr. Henriette Finsterbusch
Head of the International Office

Strategic Partnerships and Thematic Networks

Recently, German universities have tried strengthening their international profile by creating strategic partnerships and thematic networks with one or more selected universities abroad. Most of the time, partners are universities with an excellent reputation or specific profile that is particularly well-suited to the German university or supplements it excellently.

The program has two lines of action and promotes partnerships with different focuses: Program Line A – Strategic Partnerships and Program Line B – Thematic Networks. While Program Line A promotes partnerships, Program Line B aims at networking on a technical or thematic level with selected universities abroad. Here, research-focused, multilateral and international networks with a manageable number of renowned international partners are funded. The inclusion of non-university research institutions in Germany and abroad is both possible and desired. The program should contribute to bringing excellent and talented junior international researchers from renowned partner universities to Germany through attractive framework conditions in research. It is also beneficial for the German universities involved to position themselves in the “front row” of the international research landscape by creating competence centers. After the very successful first call in 2012, a second round

is now taking place to fund additional projects in 2015. Interested universities can submit proposals till October 30, 2014. Additional information:

www.daad.de/strategische-partnerschaften

Orientation and Welcome Days for International Students for the Winter Semester 2014/2015

At the beginning of the winter semester 2014/2015 the International Office will be holding Orientation and Welcome Days for international and exchange students. These events will warmly welcome new students to RWTH Aachen University and help ease them into life in Aachen and at the university. New international and exchange students will benefit from helpful information regarding their first steps in Aachen and getting started with student life and their chosen course of studies.

Dates: 29/8/2014, 2/9/2014, 29/9/2014 and 30/9/2014 – target groups: new international students and exchange students, language: English

The programme descriptions will soon be available here:

<http://www.rwth-aachen.de/go/id/bpqj>

Issuance of Electronic Residency Permit (eAT)

Effective immediately, electronic residency permits (eAT) will be exclusively issued at the administrative building at Hackländerstraße 1 (next to the Main Train Station), 52064 Aachen, 3rd floor, Room 323-325 and 337. This measure serves to reduce the amount of people that particularly come by at the beginning of the winter semester and to continue to offer international students and researchers qualified and service-oriented advising. The Städteregion Aachen offices in the Super C are available during the usual opening hours for residency permit applications and all other matters regarding right of residence. Additional information at:

<http://bit.ly/StädteregionAachen-eAT>

RWTH Participation at the Naturejobs Career Expo, September 19, 2014 in London

The Naturejobs Career Expo is a one-day career fair with a conference program organized by Nature. The event is primarily targeted towards postdocs and doctoral candidates in the life sciences, biomedicine, chemistry, and physics. The Department of Biology and the International Office will be representing RWTH Aachen as part of the “Research in Germany” joint stand, in order to attract young researchers to RWTH Aachen. We will happily be active for you at the

fair and advertise your vacancies. For additional information please contact Ms. Barbara Schray, International Recruitment Marketing

(Tel: 90667, barbara.schray@zhv.rwth-aachen.de)

<http://www.nature.com/natureconferences/njce2013/index.html>

International Students Move into the RWTH “Bloghaus”

Following the success of the RWTH first-year student blog “Neuland,” the new “RWTH Bloghaus” has begun. Aside from five former first-year bloggers, four international fellow students have moved into the new “Bloghaus” to write about studies and life abroad. To start, there are three RWTH students currently abroad and one international student at RWTH reporting on their experiences. Hao is from China and is studying mechanical engineering in Aachen; Maike is completing a research stay at Harvard University in Boston; Eyke is doing an ERASMUS-funded internship at ABB in Sweden; and Fabian is studying at Tsinghua University through the Double Degree Program. There is also a guest room in the Bloghaus, which visiting bloggers can move into and report on their university life.

<http://blog.rwth-aachen.de/studierende>

Graduation Celebration at RWTH Aachen

Finally holding the long-awaited degree or doctorate certificate in one’s hands after so many years of lectures, tutorials, seminars, and research is a great reason to celebrate! RWTH Aachen is honoring the extraordinary achievements of its approximately 6,000 annual graduates. The first cross-faculty RWTH Aachen Graduation Celebration will take place on September 6, 2014.

The celebration will be „open air“ and will be held at the Dressage Stadium of the Aachen-Laurensberger Rennverein. A celebratory and entertaining program with music, sports, dance, science, moderation, and of course the ceremonial cap tossing awaits the approximately 5,000 guests. All graduates and doctoral candidates from SS 2013 and WS 2013/2014 from all faculties at RWTH Aachen – including of course the international students – can participate in the first graduation celebration of our university with up to three guests. A small organizational team has been working on this inaugural graduation celebration for many months. The team has received great encouragement, and in many cases, support from the administrative departments and the university faculties – thank you! Many more helping hands in different areas are still needed to assist with the celebration. If interested, you can find more information about how to contribute on site on September 5 and 6, 2014, and what would be expected from you at

www.rwth-aachen.de/graduation-celebration.

Christine Cox is available to answer questions.

(Tel: 27692, graduierfest@rwth-aachen.de)

Current Announcements & Calls for Application

[Canon Foundation](#)

The Canon Foundation is an organisation set up in 1987 to enhance cultural and scientific understanding between Japan and Europe. Each year the foundation awards funding to a small group of European-based postgraduate students to allow research study in Japan for up to a year. Concurrently, Japan-based postgraduates can pursue research studies in Europe. This provides individuals with a unique opportunity to exchange skills and knowledge while fostering cultural understanding between the two regions.

The annual deadline for research fellowship applications is 15th September each year. Applications in all fields of research are welcome. Candidates are eligible for a ten year period following the successful completion of a PhD or Masters degree. Fellowships are awarded for periods of a minimum three months and maximum one year. Applications can also be submitted by members of commercial, industrial, governmental or professional organizations.

Further information: <https://www.canonfoundation.org>

[Program of Project-Related People Exchange \(PPP\)](#)

The German Academic Exchange Service and partner organizations in different countries have established a bilateral program to intensify scientific collaboration. Within this program scientists receive funding to complete joint research projects with their international partners.

In contrast to the typical individual applications in traditional funding measures, individuals will receive funding, who are involved in a specific project with an international orientation. Pure training projects will not be funded. Additionally, the continued education and specialization of junior researchers within the framework of the research collaboration will be weighted heavily.

You can find PPP calls at:

<https://www.daad.de/hochschulen/kooperation/20285.de.html>

Imprint

Published by the International Office
on behalf of the Rector of
RWTH Aachen University,
Templergraben 57, 52062 Aachen
Phone: +49 24180 90660,
E-Mail: international@rwth-aachen.de
Editorial Board: Dr. Henriette Finsterbusch,
Nadine Christine Hermanns,
Anna Horst, Translation: Helen Merenda

To subscribe to the electronic version
of this newsletter, please go to:
[http://mailman.rwth-aachen.de/mailman/
listinfo/infobrief-international](http://mailman.rwth-aachen.de/mailman/listinfo/infobrief-international)